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蓝庆华大概没有想到!他会在全

国"两会#期间成为一个热点人物$ 去

年
!

月!当他还在重庆彭水县委书记

职位上时!他大概也没有想到 !收拾

一个写诗"诽谤%自己的本地小文人!

竟会成为全国媒体的焦点新闻$

不光是蓝庆华本人!这个新闻从

初始到现在!整个重庆官方的应对都

有些被动和仓促! 甚至前后矛盾!一

次又一次地出现"没有想到%的表情$

这证明了地方政府思维&判断和处事

的模式和现代政治应有能力之间的

脱节$

首先!"彭水诗案%本身就是地方

政府落后和专制的结果 $ 在现代社

会!一个政府被民众批评 !是再寻常

不过的事$ 但是蓝庆华和他的同僚们

的反应是把秦中飞抓起来!以应当自

诉的诽谤罪为名!在没有任何人起诉

的情况下动用警力将秦中飞拘留&逮

捕并起诉$ 此事迅速成为全国舆论的

热点!那首词大摇大摆地从手机中走

上了报纸和网络$ 重庆市于是派出了

调查组!调查组查实后认定!"这是一

起政法部门不依法办案&党政领导非

法干预司法的案件!最初司法机关介

入!源于党政领导指示!对嫌疑人的

处理!迎合党政领导意志%$

据报道!"彭水诗案%中 !还有领

导批示!"出手要狠!效果要好!五天

内办结%$ 目前虽然不知道这个批示

是否出自蓝庆华之手!但可以肯定的

是!能够对"协调会%发号施令的人!

绝非等闲之辈$

调查组的结论得出之后!当地官

员也只好认错!放了秦中飞 !并给予

了国家赔偿$ 但是!县长周伟对媒体

检讨说!这个案子"错在没有集体研

究和决策%! 真是令人啼笑皆非'''

正确答案应该是!它错就错在 (集体

研究和决策#! 而不是司法独立依法

行事$

不仅认识上模糊! 此事的处理上

也至今暧昧不明$ 既然调查组已经得

出了如此明确的结论! 那么官员问责

就顺理成章了$ 去年
"#

月!蓝庆华被

免去县委书记职务! 媒体普遍报道为

此案的问责结果! 并没有谁出来说不

是$但是到了(两会#前夕!蓝庆华调任

重庆市统计局副局长被媒体质疑时!

重庆市委组织部官员答复说!(目前重

庆市纪委还在对 )彭水诗案* 进行调

查!现在还没有定论%!(蓝庆华的工作

变动只是换届时期的正常调整%!并明

确表示(免职%说没有依据!此案该谁

负责还不清楚$

这位官员话音未散! 另一个矛盾

的说法又出来了$ 这个最新的说法来

自全国人大代表&重庆市委常委&常务

副市长黄奇帆!他在(两会%期间的媒

体见面会上表示! 蓝庆华的工作调动

也并不那么正常 !(虽然属于平级调

动!但两个岗位的重要性完全不同!所

以也是一种处理%!并且还将面临党纪

处分$ 他还说!(该官员在把握全局的

能力方面还存在较大欠缺! 其随意干

预司法的行为! 说明其依法办事的能

力和意识都很有问题%!而且(此事件

也反映出蓝庆华心胸狭窄的个性!导

致如此严重错误%$

如果真的像重庆市委组织部说

的那样!纪委调查还没有结论 !黄副

市长这些定性的话又从何说起呢+这

些前后矛盾的官方言论!都有仓促应

付媒体的嫌疑 $ 因为此间媒体报道

了参加(两会%的一些人大代表和政

协委员对此案的批评 !有代表认为 !

(彭水诗案 % 堪称现代版的 (文字

狱%! 是粗暴压制言论自由的行为 !

令司法公正蒙羞 $ 这些说法显然令

地方政府感到压力 ! 又把暧昧的处

理变得明朗一些了$但他们不知道的

是!这些随意变更的信息中包含了更

大的暧昧$
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在今年的全国两会上!房地产问题

如人们所预料的那样成为焦点问题!这

不仅体现为会议代表对房地产问题议

论多!而且表现在温家宝总理政府报告

中!谈房地产方面篇幅也比往年要多得

多!其新的提法与内容也很多$ 总理报

告中所涉及的房地产内容应该是
$%%&

年国内房地产宏观调控的重点$

从
'!!(

年起!中国房地产市场发展

有几年了!取得的成绩很大!但问题也

不少$ 最大的问题就是采取的发展模

式!由于没有现成的经验可借鉴!以往

只是任由市场走!但是房地产市场的特

殊性!使得这种任由市场走的发展模式

带来了一系列问题!而这些问题也成了

中国房地产市场的发展障碍$ 比如!居

民超前性消费&房地产市场不是消费者

的市场而是投资者市场$ 在这样的情况

下!不仅造成房地产市场供求关系不平

衡!而且导致了一些投资者借助于国内

房地产市场发展模式的不清楚而大肆

炒作房地产!使得不少地方的房价在短

期内飙升!严重损害了消费者的利益$

针对这种情况!总理报告中明确地

提出了要确立(具有中国特点的住房建

设和消费模式%的目标$ 可以说!这个目

标的提出对未来的国内房地产市场发

展具有重要的指导意义$ 首先!从这个

目标的内涵来看!未来国内房地产市场

发展就是要建立一个满足绝大多数民

众住房需求的消费市场!而不是一个少

数人投资的市场$ 当房地产市场是一个

消费者市场的时候!政府必然会出台一

系列政策来保护住房消费者的利益!并

采取相应的信贷政策&税收政策来遏制

房地产市场投资行为$ 今年总理的政府

工作报告把中国未来的房地产市场发

展确定在消费意义上!这对国内房地产

市场发展具有十分重要的意义$

总理报告中关于房地产政策的新

意!就是强调了未来中国房地产业的发

展重点放在面向广大群众的普通商品

住房上$ 要形成具有中国特色的住房消

费模式! 也就得生产适应这种消费模式

的住房产品$有一段时间!有人借政策弹

性任意曲解建设部提出的(

!%

平方米以

下%的调控政策!将(

!%

平方米以下%的

住房建造成高档住房$现在!总理报告明

确了中国未来房地产市场发展的基点$

这是任何人都不可改变的重要原则$

同时!报告也表明!普通商品房的生

产还表现在建立起完全由政府负责的廉

租屋& 经济适用房及限价房的住房保障

体系上$ 目前市场流行的住房保障体系

的思路! 要建立大量的廉租屋来解决城

市居民的住房问题!我对此有保留意见$

因为!大量的廉租屋是多少+它解决的住

房对象是哪些人+应该十分明确$按照发

达市场体系情况来看! 廉租屋只是解决

那些完全丧失工作能力&残疾人&老人等

住房的问题! 而且在美国这个比重不会

超过总人口
)*+,*

$假设中国把这个比

重上升到
'-*

!那么仍然还有许多民众

的住房需要其他方式来解决$

在总理的报告中明确表示了广大居

民的住房得通过普通商品房来解决!我

们的房地产市场就得生产广大民众能够

有支付能力的住房! 而不是生产更多经

济适用房$ 既然居民的住房要通过普通

商品房来解决! 那么在目前中国的土地

资源约束条件下! 就得减少其他住房的

生产! 比如在报告中就明确表明要禁止

高档别墅的生产! 禁止豪华性土地资源

浪费等$

总之!在今年的政府工作报告中!对

房地产市场的政策有许多有新意的地

方!值得我们好好咀嚼消化$最主要的是

建立适应国内中低收入民众住房消费模

式! 让国内房地产市场成为一个消费者

的市场,就是要调整房地产市场结构!让

房地产市场的产品面对绝大多数民众,

就是要遏制房价快速上涨$ 这些问题都

触及国内房地产市场问题的核心! 现在

就得看政府是通过什么政策落实了$
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年美国加州伯克利大学访问学者!

现为-南都周刊.副总编辑$
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年攻读人民大学博士后!

现为中国社会科学院金融发展中心主任!我国著名经济学家$


